

平成26年10月

人を大切にする経営

9月23日 法政大学の市ヶ谷キャンパスで「人を大切にする経営学会」の設立総会が開催されました。会長には発起人代表である坂本光司法政大学院教授が選ばれました。目的は「人を大切にする経営」をしていく企業を世の中に広め、社員の満足度や幸せこそ企業の目的であると見える企業を増やすことです。記念講演はソフィアバグ代表の藤沢久美恵の「ふくない企業の7つの法則」と坂本先生の「人を大切にする企業の100の指標」でした。藤沢氏の7つとは(1)理念が明確な言葉になっている(何のために)(2)経営者が理念を絶対なく語り続けている。(3)理念が社員のすみすみまで行き渡っている。(4)社員が自分で動く、現場が自分で判断して動く(理念が明確なので社員が自分の役割を自覚している。)(5)適材適所、会社が1人1人の社員の可能性を信じている、みんなが役に立っている。(信じる力)(6)急成長を目指さない、1人1人の成長と共に会社が成長する。ユッコシと成長し、堂のように光り輝く、ゴレなし経営。(7)与えられるものに感謝する。お客様、社員、地域をありがたいと思う感謝する力。

私は「人を大切にする経営」は2つの面から考えるべきだと思います。1つは経済面、具体的には、社員の給料と労働時間、いくつも社員が感動的なサービスを満足度が高くてそれが安く、労働時間が長すぎる業界や会社は人を大切にする経営をしているとは言いません。もう1つは精神面、仕事の中にお客様から喜ばれたり、感動、感謝の体験や成長の実感のない会社や業界はいくつも給料が高くても社員が幸せとは思えません。給料の低い会社は、もう儲けてできたままで手渡せる会社になることを目指すべきです。社員のモチベーションの低いと思っている会社は、経営理念を作り社員に浸透させることです。よい会社は経営理念に社員を幸せにするという言葉が入っています。代表的な例として京セラ、伊那食品工業の経営理念があります。ポイントは経営理念の1番目に社員を幸せにするという言葉を入れることであると私は思っています。

経営理念や経営方針を実践するには社員なのに経営理念や経営方針のなかに「社員を大切にする経営」をするという言葉があまりにも少ないうのが残念です。人は自分に囲うこととか興味がありません。言葉は言霊です。会社が生き残るために利益を出しましよう、と云うより、「社員が豊かで幸せになるために利益を出しましよう」と言つたほうが人は頑張れます。

9月1日に山崎文榮堂様の経営計画発表会があり、山崎社長は経営計画発表にあたって「私は、幸せな会社を創り抜けることができます。幸せな会社とは……。」という発表をしました。社長が何度も何度も社員の幸せ、成長、感謝という言葉が繰り返し、熱く語りました。社員、来賓、内定者と家族みんな感動して圍きました。私も興奮(春心)をしました。最高の発表です。社長の思いが全員に伝わったと感じました。

言葉は言霊です。社長が社員を大切にする経営をするに経営理念や経営方針に掲げる人を大切にしていく会社のやり方を真似ればより向けてです。真似るところは、経営理念労働時間、定年、女性の活用、社員の成長の人込み、社員が育めない会社の人込み等、あります。多くの大企業が海外進出、人材派遣等により社員を大切にしない経営。また仕入れ注文のコストダウン圧力により人を大切にしない経営をしています。我々中小企業こそ生き残るために経営ではなく、人を大切にする経営をして、好業績、高給与を実現して世の中になくなことはない会社にならうことはありますか。

古田工 満